
Столинское райпо по многим показателям является 
лучшим в системе Белкоопсоюза. Именно поэтому 
повышение экономической эффективности 
деятельности всей белорусской потребкооперации 
обсудили на выездном заседании Постоянной 
комиссии по жилищной политике 
и строительству Палаты представителей 
Национального собрания в Столинском районе.
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НА ВОПРОСЫ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ВО ВРЕМЯ ПРЯМОЙ ТЕЛЕФОННОЙ ЛИНИИ ОТВЕТИЛ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА ОЛЕГ МАЦКЕВИЧ

УЧАЩИЙСЯ БАРАНОВИЧСКОГО ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО КОЛЛЕДЖА БЕЛКООПСОЮЗА 
ЗАНЯЛ ЧЕТВЕРТОЕ МЕСТО В PROFSKILLS BELARUS 2023

НЕДАВНИЙ ПОГРАНИЧНИК, ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ КОНТРОЛЬНО-АНАЛИТИЧЕСКОГО 
ОТДЕЛА МИНСКОГО ОБЛПОТРЕБОБЩЕСТВА, – ОБ ОСОБЕННОСТЯХ СЛУЖБЫ  
И ЕЕ ВЛИЯНИИ НА ПРОФЕССИОНАЛЬНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
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Контекст

Материалы полосы подготовил Владислав СЫЧЕВИЧ 

ПОДРОБНОСТИ

Внимание – 
медицине 

Президент Беларуси Алек
сандр Лукашенко 23 мая провел 
совещание по актуальным вопро
сам здравоохранения. В числе 
участников мероприятия – руко
водство Министерства здравоох
ранения, губернаторы и начальники 
областных управлений по здравоохра
нению, ректоры медицинских вузов, глав
ные врачи больниц различного уровня, дирек
тора некоторых республиканских научнопрактических центров. 
Глава государства напомнил, что анонсировал нынешнее совещание 
во время Послания белорусскому народу и Национальному собра
нию, чтобы подробнейшим образом рассмотреть наиболее острые 
проблемы отечественного здравоохранения и принять необходимые 
решения. 

– Медицина, как известно, не только лечение пациентов, но и 
важная составляющая безопасности любого государства, тем более 
нашего. Без здоровой нации никакой экономики не будет. В любом 
государстве экономика является фундаментом. Без дисциплины, 
без готовности правильно реагировать на современные вызовы 
не будет реального суверенитета и независимости, – подчеркнул 
белорусский лидер. 

Александр Лукашенко констатировал, что отечественная систе
ма здравоохранения подтвердила свою состоятельность и прошла 
хорошую закалку в период пандемии. 

– На фоне других государств более чем достойно прошли это 
испытание. На практике подтвердили состоятельность нашей систе
мы здравоохранения. В вашем лице хочу еще раз поблагодарить 
всех медиков за тот нелегкий труд и еще раз вам напомнить то, что 
я говорил во время пандемии: я вас благодарю не за то, что вы ра
ботали, а за то, что вы быстро в тяжелейшей ситуации, особенно 
психологического давления, нашли методы лечения этого вируса, – 
сказал Президент.

Союзный вектор
Глава государства 22 мая при

нял посла Беларуси в России Дми
трия Крутого с комплексным 
докла дом по вопросам белорус
скороссийского сотрудничества. 
Президент в начале встречи обо
значил ряд ключевых вопросов 
для обсуждения. Это состояние 
торговоэкономического сотрудни
чества и динамика в этом направле

нии, развитие взаимодействия с регионами России, необходи
мость решения тех или иных возникающих проблемных 
вопросов, реализация союзных программ и вопросы логистики 
для поставки за рубеж отечественных товаров. Еще одна тема – 
предстоящий на неделе в Москве Евразийский экономический 
фору м. 

– Прежде всего – основа – экономика. Как экономисты мы пре
красно понимаем, что без этого никаких отношений быть не может. 
Я знаю цифры, знаю, что и товарооборот увеличился, и на положи
тельное сальдо наконецто мы вышли. То есть торговля сбаланси
рована. Меня интересуют динамика, тенденции, – сказал Александр 
Лукашенко. 

Глава государства отметил, что он и Президент России Влади
мир Путин часто встречаются. 

– Но это не для того чтобы посмотреть друг на друга. Хотя и это 
важно – настроения президентов всегда важны. Но, тем не менее, 
мы старались помочь правительствам развязать какието узлы, 
в том числе и вам, – сказал Президент. 

Он поинтересовался, все ли решено с белорусской стороны, 
есть ли какието вопросы к президентам и правительствам. Еще 
один блок вопросов на встрече – сотрудничество по реализации 
союз ных программ в различных сферах.

Широкое поле 
возможностей

Александр Лукашенко 19 мая 
провел встречу с министром ино
странных дел Никарагуа Денисом 
Монкадой Колиндресом. Бела
русь и Никарагуа активно сотруд
ничают в рамках международных 
организаций. Никарагуа входит в 
состав Группы друзей, объединив
шихся в борьбе с торговлей людь
ми, которая создана по инициативе 
Беларуси в ООН. Страна является соав
тором белорусской резолюции «Улучшение 
координации усилий по борьбе с торговлей людьми». Торговые от
ношения на данный момент пока имеют сравнительно небольшие 
объемы. Их основу составляют поставки продукции из Беларуси. До
говорноправовая база находится в стадии формирования. Ведется 
работа над согласованием проектов ряда ключевых соглашений, ко
торые сформируют основу для развития торговоэкономического 
сотрудничества. 

– Я, когда думаю о Никарагуа, всегда думаю о том, что это такая 
далекая и такая близкая для нас страна. Если давать в общем 
оценк у нашим отношениям, должен сказать, что у нас необъят
ный край работы. Нам очень многое предстоит сделать, чтобы вы
вести наши отношения на самый высокий уровень, – сказал Глава 
государства.

Безопасность 
превыше 
всего

Президент Беларуси Алек
сандр Лукашенко 18 мая провел 
встречу с участниками засе
дания Совета Парламентской 
ассам блеи Организации Договора 
о коллективной безопасности. Его 
участники обсудили реализацию реше
ний прошлогодней сессии Совета коллектив
ной безопасности и обстановку в зоне ответственности орга
низации. 

– Уверен, что девиз белорусского председательства «Через со
лидарность и сотрудничество к миру и безопасности» отвечает ин
тересам всех членов ОДКБ. Нельзя в этой связи обойти вопрос 
о единстве наших рядов. Беларусь в рамках своего председатель
ства нацелена на то, чтобы предпринять необходимые усилия для 
повышения сплоченности государств – членов ОДКБ, – сказал 
Александр Лукашенко. – Именно в снятии имеющихся противоре
чий видим перспективу укрепления организации, обеспечения 
безо пасности и стабильности в зоне ее ответственности.

Вводные 
для спутника

Александр Лукашенко 
22 мая подписал Указ № 149, 
которым утверждены новые ре
дакции генеральных планов го
родовспутников Минска – Смо
левичей, Фаниполя и Руденска. 
Актуализированными генеральны
ми планами определены стратегии 
территориального развития перечислен
ных городовспутников до 2035 года с учетом 
требований Главы государства по их опережающему развитию и 
современных тенденций градостроительного преобразова
ния. В них заложены подходы по рациональному использованию 
и обустрой ству территорий с учетом ресурсных возможностей 
городо вспутников, планируемых параметров их социально
экономи ческого развития в увязке с Минском, существующих и 
предполагаемых в будущем экологических ограничений. Все 
предусмот ренные генеральными планами мероприятия ориенти
рованы на прирост численности населения городовспутников 
и организацию на их территории комфортной среды жизнедеятель
ности людей.

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

Мощность реакторной установки второго энергоблока БелАЭ С повысили 
до 50 процентов. Приуроченная к этому событию церемония прошла на 
БелАЭС с участием Премье р-министра Романа Головченко и генерально-
го директора госкорпорации «Росатом» Алексея Лихачева. Это значимый 
шаг в программе ввода энергоблока в эксплуатацию. Премьер-министр 
посетил блочный пульт управления второго блока атомной станции, где 
ему доложили о ходе работ по освоению мощности реакторной установ-
ки. В присутствии главы Правительства уровень мощности реактора по-
высили с 40 до 50 процентов.

Второй энергоблок БелАЭС включен в 
объединенную энергосистему страны 
13 мая 2023 года. За время работы им про-
изведено более 45 млн киловатт-часов 
электроэнергии. Впереди – этап опытно-
промышленной эксплуатации блока: спе-
циалисты продолжат поэтапное освоение 
мощности реактора до 100 процентов.

С вводом второго энергоблока БелАЭС 
ежегодно будет производить около 
18,5 млрд киловатт-часов электроэнергии. 
Это обеспечит около 40 процентов вну-
тренних потребностей страны и позволит 
замещать около 4,5 млрд куб. м природно-
го газа в год. Атомная станция – это не 
только гарант энергетической безопасно-
сти Беларуси, но и вклад в общее дело по 
смягчению последствий изменения клима-
та. За счет БелАЭС выбросы углекислого 
газа в стране будут ежегодно сокращаться 
примерно на 7 млн т.

Руководитель белорусского Правитель-
ства заявил: 

– Вы помните, какие крики были на 
этапе, когда мы готовились к принятию 
решения о строительстве атомной стан-
ции. Особенно с Запада. Теперь мы ви-
дим, насколько это было выверенное и 

продуманное решение. И те же наши кри-
тики сейчас судорожно достают из пыль-
ных шкафов проекты атомных станций.

Он подчеркнул, что для Беларуси это 
важнейший проект десятилетия. 

– Мы фактически находимся на фи-
нишной прямой. Сегодня как раз обсужда-
ли график оставшихся мероприятий по 
вводу второго энергоблока в промышлен-
ную эксплуатацию, – обратил внимание Ро-
ман Головченко.

БелАЭС важна также с точки зрения 
диверсификации источников энергии. 

– Мы не отказываемся от природного 
газа, но полноценный ввод второго энерго-
блока в эксплуатацию и выход обоих бло-
ков на номинальную мощность позволит 
нам экономить, – сказал Роман Головчен-
ко. – С вводом станции в эксплуатацию ра-
бота не закончится. В «Росатоме» ведутся 
работы по модернизации и улучшению па-
раметров реакторов текущего типа. Есть и 
другие наработки, которые представляют 
интерес для белорусской стороны. Думаю, 
впереди большая и насыщенная дорога.

Генеральный директор госкорпорации 
«Росатом» Алексей Лихачев заявил, что 
после ввода БелАЭС сотрудничество 

«Росато ма» с Беларусью продолжит раз-
виваться. 

– Мы находимся на завершающей ста-
дии сдачи второго энергоблока. С одной 
стороны, это рутина для нас, поскольку это 
уже шестой блок с реактором ВВЭР-1200, 
который мы запускаем в России и Белару-
си. С другой – все равно есть волнение, по-
тому что пока еще не проведены все экс-
перименты, все испытания. Мы обещали 
Правительству и Президенту Беларуси 
Александру Григорьевичу Лукашенко, что 
будем строить, как себе. На этапе эксплуа-
тации мы тоже будем относиться в каком-
то смысле слова к БелАЭС, как к своей, то 
есть включать во все наши программы 
подготовки персонала, дальнейшего со-
вершенствования систем безопасности 
в ту огромную работу, которую мы ведем 
по топливу, – сказал Алексей Лихачев.

Также у «Росатома» есть заделы по 
ядерным неэнергетическим и неядерным 
технологиям. 

– В рамках Союзного государства мы 
должны совместно с нашими белорусскими 
партнерами обеспечивать технологический 

суверенитет. Речь идет о проектах, связан-
ных с композитами, 3D-печатью, накопите-
лями энергии. Кроме того, мы в работе с 
цифровыми компаниями Беларуси нашли 
очень высокие компетенции, и сейчас про-
исходит несколько альянсов в сфере приоб-
ретения цифрового суверенитета. Мы не 
забываем и про Национальную академию 
наук Беларуси: кванты, фотоника – все это 
завтрашний день. Также предметом особо-
го внимания должна стать ядерная медици-
на, – отметил гендиректор «Росатома».

Посол России в Беларуси Борис Грыз-
лов в беседе с журналистами сообщил, 
что, возможно, Россия будет импортиро-
вать электроэнергию из Беларуси. 

– У нас в рамках отраслевых программ 
Союзного государства есть общие про-
граммы, касающиеся рынка газа, нефти и 
электроэнергии. Раз у нас есть программа 
общего рынка электроэнергии, то возмож-
но использование энергии, выработанной 
в Беларуси, для целей, которые необходи-
мы в Российской Федерации, – сказал 
дипло мат.

Фото Алексея ВЯЗМИТИНОВА

Движущая сила атома
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Передовой опыт

Пример Полесского края
В современных динамично меняющихся 

экономических условиях предприятия по-
требкооперации все чаще сталкиваются с 
различными вызовами, существенно влия-
ющими на их деятельность. Повышение ее 
эффективности невозможно без использо-
вания передового опыта, который необхо-
димо расширять и популяризовать.

Таким опытом как раз и обладает Сто-
линское райпо, являющееся по многим по-
казателям лучшим в системе Белкоопсою-
за. Именно поэтому на его примере реше-
но изучить возможности повышения эф-
фективности работы всей белорусской 
потребкооперации. С этой целью в район 
прибыли члены Постоянной комиссии по 
жилищной политике и строительству Пала-
ты представителей Национального собра-
ния, председатель Правления Белкоопсою-
за Олег Мацкевич, министр антимонополь-
ного регулирования и торговли Алексей 
Богданов, а также представители других 
заинтересованных ведомств.

Посетив ряд объектов Столинского 
райп о, представлявших торговлю, обще-
пит, переработку и производство, участни-
ки выездного заседания отметили высокий 
уровень организации всех процессов, кото-
рый положительно влияет на показатели 
финансово-хозяйственной деятельности. 
Так, районное потребительское общество 
в 2022 году продемонстрировало рост роз-
ничного товарооборота торговли, обще-
ственного питания, объема производства 
продукции, экспорта и закупок сельхозпро-
дукции и других показателей. Положитель-
ная динамика сохраняется и в текущем го-
ду. К примеру, по итогам первого квартала 
темп роста товарооборота общественного 
питания составил 102,1 процента, объема 
производства промышленной продукции – 
121,9, закупок сельскохозяйственной про-
дукции – 102,7 процента. 

Правильный подход идет 
на пользу

По мнению Алексея Богданова, у по-
требкооперации есть хороший потенциал, 
который можно и нужно использовать. 

– Предприятия потребкооперации не-
сут серьезную социальную нагрузку, осо-
бенно при реализации продукции в сель-
ской местности, – отметил Алексей Бог-
данов. – Плюс в их работе очень много 
направлений: это и производство, и заго-
товка, и переработка, и, безусловно, тор-
говая деятельность. Быть успешным в 
ней можно только при грамотной органи-
зации подходов к торговле, с хорошими 
качественными магазинами, правильной 
выкладкой, продвижением продукции 
и насыщением полок. 

Конечно, сегодня в сфере торговли 
очень высокая конку-
ренция, и кооператив-
ным магазинам прихо-
дится соревноваться за 
предпочтения покупате-
лей с магазинами сете-
вого формата. Но, по 
мнению министра, по-
требкооперация имеет 
ресурсы для повыше-
ния своей конкуренто-
способности: 

– У Белкоопсоюза 
есть своя изюминка – 
широкая сеть распро-
странения, насчитыва-
ющая более пяти тысяч 

торговых объектов, большая часть кото-
рых расположена в сельской местности. 
И нужно думать, как максимально эффек-
тивно это использовать. Это задача, над 
решением которой необходимо работать. 
Уверен, что при правильных подходах мы 
те проблемы, которые сегодня есть в по-
требкооперации, сможем решить.

Как подчеркнул глава МАРТ, посещение 
торговых объектов Столинского райпо по-
казало, что там, где есть правильная орга-
низация всех процессов, есть и хороший 
товарооборот. И такой подход необходимо 
распространять на другие магазины по-
требкооперации по всей стране.

– Прошедшее мероприятие должно по-
способствовать передаче положительного 
опыта Брестского облпотребсоюза и Сто-
линского райпо коллегам из других регио-
нов, – уверен Алексей Богданов. – В каж-
дой из областей есть свои особенности 
в организации работы, и их стоит учиты-
вать. Но при этом предприятиям потребко-
операции не надо останавливаться в сво-
ем развитии, им необходимо в жесткой 
конкурентной среде находить себя и про-
двигать товар.

На особом контроле
В том, что нужно учиться у лучших и 

двигаться вперед, уверен председатель 
Постоянной комиссии по жилищной поли-
тике и строительству Палаты представите-
лей Виктор Николайкин.

– В октябре 2022 года, принимая отчет 
Правительства и Национального банка, 
Глава государства дал поручение депута-

там Палаты представителей взять на осо-
бый контроль работу Белкоопсоюза, – от-
метил Виктор Николайкин. – С учетом 
данного поручения мы на протяжении 
2022–2023 годов плотно работаем по это-
му направлению. Причем не только по 
контролю цен, но и обращаем внимание 
на ряд других вопросов, начиная от куль-
туры обслуживания населения и заканчи-
вая экономикой. Чтобы найти точки роста 
и конструктивного использования суще-
ствующего потенциала Белкоопсоюза, мы 
решили изучить опыт Столинского рай-
по – одного из лучших предприятий систе-
мы потребкооперации. Думаю, многое из 
увиденного здесь будем использовать в 
своей законодательной работе по вопро-
сам торгового регулирования, чтобы по-
высить эффективность работы Белкооп-
союза в целом. И, конечно же, положи-
тельный опыт успешных организаций по-
требкооперации нужно обобщать и 
показывать. Ведь если не учиться у луч-
ших, то будет сложно двигаться вперед.

Синергия взаимодействия
Председатель Правления Белкоопсоюза 

Олег Мацкевич рассчитывает, что состояв-
шийся диалог будет способствовать как со-
вершенствованию деятельности потребко-
операции в целом, так и решению ряда во-
просов, связанных с ее работой в малых 
населенных пунктах:

– Одна из составляющих успеха работы 
организаций потребкооперации заключа-
ется в тесном взаимодействии с местной 
властью, – подчеркнул Олег Мацкевич. – 
И Столинский район показывает пример 
такого плодотворного сотрудничества, 
где райисполком и райпо работают рука 
об руку для усовершенствования торгового 
обслуживания населения.

Столинское райпо, где работает более 
тысячи человек, вполне успешно конкури-
рует с крупными торговыми сетями. 
Во многом достигается это за счет выве-
ренных и хорошо зарекомендовавших себя 
на практике решений.

– Как известно, в потребкооперации 
торговля – валообразующая отрасль, на 
которую приходится 70 процентов совокуп-
ных валовых доходов, – напомнил Олег 
Мацкевич. – Поэтому не надо изобретать 
велосипед, можно использовать в органи-
зации торговли проверенную матрицу, ко-
торой пользуются крупные торговые сети. 
Их положительный опыт стоит учитывать. 
Столин показывает пример того, что мы 
можем на равных конкурировать с сетями 
в райцентрах и на селе. 

Впрочем, что касается работы торго-
вых объектов Белкоопсоюза в сельской 
местности, то здесь на первый план вы-
ходят не вопросы прибыли, а забота 
о том, чтобы обеспечить сельчан каче-
ственным торговым обслуживанием да-
же в самых отдаленных деревнях. И в 
этом вопросе районные потребительские 
общества, которые и несут на себе ос-
новную нагрузку в этой сфере, рассчиты-
вают на дальнейшую поддержку на са-
мом высоком уровне.

– У потребкооперации особое отноше-
ние к сельским жителям, – уверен Олег 
Мацкевич. – Нередко в малых деревнях, 
где нет банка или почты, наш торговый 
объект превращается и в социальный. По-
этому, на наш взгляд, сельскую торговлю 
необходимо поддерживать. И в этом мы 
находим понимание как на местном уров-
не, так и на республиканском. Однако еще 
необходимо выработать на законодатель-
ном уровне определенные механизмы, на-
пример, касающиеся снижения банковской 
комиссии за операции эквайринга для 
сельской торговли или компенсации рабо-
ты автолавок. В решении этих и других во-
просов мы рассчитываем на поддержку 
депута тов. 

Участники выездного заседания посети-
ли мемориал в урочище Стасино. Здесь в 
годы Великой Отечественной войны не-
мецко-фашистскими захватчиками было 
убито более 12,5 тысячи человек. Члены 
делегации отдали дань памяти невинным 
жертвам фашизма и возложили цветы 
к братским могилам.

Геннадий ПОПЛАВСКИЙ,
фото автора

ВЫСОКИЙ ПОТЕНЦИАЛ

Точки роста
ПОВЫШЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БЕЛКООПСОЮЗА ОБСУДИЛИ 
НА ВЫЕЗДНОМ ЗАСЕДАНИИ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ ПО ЖИЛИЩНОЙ ПОЛИТИКЕ И СТРОИТЕЛЬСТВУ 
ПАЛАТЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ НАЦИОНАЛЬНОГО СОБРАНИЯ В СТОЛИНСКОМ РАЙОНЕ
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ЗАДАЧИ 
ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ Покупки доступно 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛОРУССКОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО СОЮЗА 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ОБЩЕСТВ ОЛЕГ МАЦКЕВИЧ: 
«К ПРОЦЕССУ ОПТИМИЗАЦИИ СЕЛЬСКОЙ ТОРГОВЛИ 
ПОДХОДИМ ВЗВЕШЕННО»

Т орговое обслуживание 
сельских жителей, закупка 
у них излишков сельскохо-

зяйственной и дикорастущей про-
дукции и сырья, переработка и 
поставка в розничную сеть – все 
эти важнейшие социальные зада-
чи выполняет система потребкоо-
перации. По-прежнему в центре 
внимания – жители малых и отда-
ленных сельских населенных пун-
ктов. Сеть с каждым годом раз-
вивается, внедряются современ-
ные формы обслуживания. Как 
совершенствуется торговля в аг-
рогородках, райцентрах? Не оби-
жены ли вниманием сельские жи-
тели? На эти и другие вопросы во 
время прямой телефонной линии 
ответил председатель Правления 
Белорусского республиканского 
союза потребительских обществ 
Олег МАЦКЕВИЧ.

– Олег Сергеевич, как ре-
шаются проблемы по ор-
ганизации торговли в ре-

гионах?
– Потребкооперация обеспе-

чивает системную работу по тор-
говому обслуживанию сельского 
населения. Этот вопрос регули-
руется требованиями государ-
ственных социальных стандар-
тов. Согласно им, торговое об-
служивание населения через 
стационарную торговую сеть в 
сельской местности обеспечива-
ется, если в населенном пункте 
численность жителей более 
200 человек. Когда этот показа-
тель ниже, то с помощью стацио-
нарной торговой сети или авто-
магазинов, которые выезжают по 
маршрутам согласно графикам. 
Около 14,8 тысячи сельских на-
селенных пунктов обслуживают 

549 автомагазинов потребкоопе-
рации. Ежедневно открывают 
двери для покупателей 4900 ста-
ционарных торговых точек. Авто-
магазины особенно востребова-
ны в малых населенных пунктах, 
где стационарные закрыты по 
причине убыточности. 

– В нашей небольшой де-
ревне еще совсем недав-
но работал магазин. Зда-

ние устарело, заведующая ушла 
на заслуженный отдых. Теперь к 
нам ездит автолавка из райцен-
тра. Местные жители, да и при-
езжающие дачники беспокоят-
ся: если магазин уже закрыт, 
то не останутся ли они без све-
жего и вкусного хлеба? Всегда 
ли закрытие стационарных 
торговых точек в сельской 
местности проходит неощу-
тимо для сельчан?
Инна Иванова, Слонимский 

район.
– Оптимизация – процесс 

вынужденный, он связан с со-
кращением численности населе-
ния. Содержать торговые объек-
ты в некоторых населенных пун-
ктах становится неэффективно. 
Однако система потребительской 
кооперации насчитывает 
1163 стационарных магазина в 
деревнях, где проживают даже 
менее 200 человек. Где-то рабо-
таем себе в убыток, потому что к 
процессу оптимизации сельской 
торговли нужно подходить взве-
шенно. Ведь зачастую магазин 
на селе – это единственная точка 
притяжения, своеобразный 
«клуб», куда люди приходят не 
только за хлебом и молоком, но и 
просто поговорить, обменяться 
новостями. И тогда неудивитель-
но, что если люди узна ют о за-

крытии магазина по причине эко-
номической нецелесообразности, 
то и реакция может быть негатив-
ная. Автомагазины обслуживают 
в том числе свыше 5,2 тысячи на-
селенных пунктов, в которых про-
живает менее 10 жителей. Конеч-
но, к новому формату обслужи-
вания автомагазином нужно при-
выкнуть, к тому же он имеет 
преимущества – в протяженных 
населенных пунктах согласовано 
по 3–4 места остановки, еже-
дневно обновляется ассортимент, 
принимаются предварительные 
заказы на непродовольственные 
товары.

– Как заключаются дого-
воры с фермерами о пе-
реработке сельхозпро-

дукции? 
Александр Титов, Иваново.

– Заготовительные органи-
зации потребкооперации актив-

но сотрудничают с фермер-
скими крестьянскими хозяй-
ствами. Ежегодно по инициати-
ве Белкоопсоюза до начала 
посевных работ и сезона мас-
совых заготовок районные за-
готорганизации проводят рабо-
чие встречи, заключаются дого-
вора. По состоянию на 1 мая 
2023 года заключено 295 дого-
воров с более чем 200 фермер-
скими хозяйствами на закупку 
около 9,4 тысячи тонн сельхоз-
продукции (картофель – около 
2,8 тысячи тонн, овощи – 5 ты-
сяч тонн, плоды – около 1 тыся-
чи тонн).

– Олег Сергеевич, разре-
шите поблагодарить за 
то, что несмотря на не-

простые времена, торговля о 
сельчанах не забывает. В дерев-
ню, где живет моя пожилая мама, 
два раза в неделю приезжает ав-
толавка. Товары первой необхо-
димости, да и свежие колбасные 
изделия, хлеб купить можно. А 
вот интересно: что будет со зда-
нием старого сельского магазина, 
который в  данное время пусту-
ет. Ведь таки х довольно доброт-
ных еще помещений по стране не-
мало. Можно ли физическому лицу 
приобрести его в собственность? 
Что для этого нужно? 

Владимир, Воложинский 
район.

– Продажа имущества по-
требительской кооперации про-
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изводится, как правило, на ос-
новании аукциона. В районных, 
областных центрах, в Минске 
и иных города х – только на ос-
новании аукцио нов. С информа-
цией о продаже имущества 
можно ознакомиться на офици-
альном сайте Белкоопсоюза 
bks.gov.by в рубрике «Недвижи-
мость», а также по областям 
в рубрике «Областные союзы», 
переходя по ссылке на офици-
альные сайты областных орга-
низаций потребительской коо-
перации. Там приводится акту-
альная информация о состоянии 
объекта, его местонахождении, 
технических данных, стоимости, 
контактные данные ответствен-
ных за продажу лиц. Зачастую 
информация о продаже объек-
тов недвижимости дублируется 
в районных СМИ, на официаль-
ных сайтах местных органов ис-
полнительной власти.

В организациях потребкоо-
перации на балансе есть неис-
пользуемые торговые объекты с 
довольно продолжительными 
сроками эксплуатации. Далеко 
не у всех таких строений есть 
правоустанавливающие доку-
менты. В таком случае, в част-
ности, на электронной площад-
ке информационного центра 
Минэкономики torgi.gov.by про-
водится аукцион на право за-
ключения договора о продаже 
объекта. Победителю торгов 
предлагается оформить в соот-
ветствии с законодательством 
необходимый пакет документов 
за свои средства, после чего за-
ключается договор купли-прода-
жи имущества. При этом стои-
мость объекта уменьшается 
пропорционально понесенным 
будущим владельцем затратам 
на оформление правоустанав-
ливающих документов.

– Когда заказать продук-
ты торговой сети Бел-
коопсоюз можно будет 

через интернет? 
Ирина, Минский район.

– Всего у нас функциониру-
ет два интернет-магазина «Род-
ны кут». Интернет-магазин Лид-
ского филиала Гродненского 
облпотреб общества доставляет 
продукты в пределах Лиды. 
Интер нет-магазин Могилевско-
го райпо Могилевского облпо-
требсоюза – в пределах Моги-
лева. Ассортимент – от 600 до 
1300 товарных позиций продо-
вольственных и непродоволь-
ственных товаров. При сумме 
заказа более 35–40 белорус-
ских рублей товары доставят на 
дом бесплатно. Эта форма ра-
боты набирает обороты и уже 
хорошо себя зарекомендовала. 
Значит, в скором времени 
буде м внедрять ее и в других 
регионах. 

– Как развивается сеть 
общественного питания 
в малых городах? Как со-

вершенствуют работу неболь-
шие кафе в райцентрах? Будут ли 
в этом году открыты дополни-
тельные сезонные объекты – ми-
ни-кафе, летние площадки? 

Татьяна, Брест.
– Брестская область у нас 

лучшая в потребкооперации, в 
том числе и в общественном 
питании. Она служит приме-

ром, как надо работать с актив-
ной аудиторией. Остальные ре-
гионы перенимают подходы. 
К слову, всего в отрасли обще-
ственного питания потребитель-
ской кооперации – 868 объек-
тов. В весенне-летний период 
дополнительно открываются 
57 летних мини-кафе, 144 лет-
ние площадки, 150 точек вы-
носной и выездной торговли. 
За январь – март 2023 года от-
крыто три объекта обществен-
ного питания, в том числе один 
специализированный по ассор-
тименту, отремонтировано че-
тыре. Приобретено 40 единиц 
технологического оборудова-
ния, из них восемь индукцион-
ных плит.

В 2023 году продолжаем 
проект по созданию современ-
ной сети общественного пи-
тания под единым брендо м 
«Лепим Сами», «Еда&Кофе», 
TASTY, «СМАЖАНКА». Каждый 
из них ориентирован на опреде-
ленный ассортимент блюд и ку-
линарных изделий. 

– Как обновляется ав-
топарк магазинов на 
колесах? Приезжаю на 

дачу и вижу, как продавец вы-
нужден подавать товар, накло-
няясь к покупателям. Хотя жи-
телям некоторых населенных 
пунктов повезло больше – к ним 
автомагазины приезжают с за-
стекленными витринами, что 
гораздо удобнее. 

Александр Иванович,  
Червенский район.

– Обновление автопарка 
проходит ежегодно, за послед-
ние пять лет приобретено 
160 единиц новых автомагази-
нов (в 2023-м планируется ку-
пить еще около 38). Почти 
95 процентов автомагазинов 
оснащены встроенным торго-
вым и холодильным оборудова-
нием. Уже третий год реализу-
ем проект со специалистами 
ООО «МАЗ-Купава». Разрабо-
тан современный фургон, удоб-
ный для продавца, предусмо-
трена полка для вещей покупа-
телей. Каждый фургон обо-
рудован в соответствии с 
санитарно-гигиеническими тре-
бованиями. В машине есть все 
необходимое для хранения про-
дуктов и работы продавца – си-
стемы отопления, вентилирова-
ния, электроснабжения, холо-
дильное и торговое оборудова-
ние, кассовый аппарат, банков-
ский платежный терминал. 
Однако износ подвижного со-
става автомагазинов увеличи-
вается с каждым годом. Только 
представьте: каждый автомага-
зин ежедневно преодолевает 
до 170 километров.

– Как внедряются про-
граммы скидок с нако-
пительными баллами 

за  покупки в магазинах Белкооп-
союза?

Анна Сергейчик, Крупки. 
– Действует программа «Мой 

Родны кут социальная», соглас-
но которой предоставляются 
скидки на социально значимые 
товары первой необходимости 
уязвимым категориям населе-
ния. Скидка в размере десяти 
процентов – на 29 товарных 
групп продовольственных това-

ров. Основной покупатель в тор-
говой сети потребкооперации – 
сельское население пенсионного 
возраста. Поэтому и нагрузка – 
вводить социальные скидки – 
легла на нас. Более 25 процен-
тов всех предоставленных соци-
альных скидок в стране прихо-
дится на наши организации.

– Можно ли через авто-
лавку заказать про-
мышленные товары  – 

комбикорма для домашних жи-
вотных, моющие средства и так 
далее? Имеют ли право в этом 
отказать? 

Инна, Логойский район.
– Ассортимент автомагази-

нов предусматривает более 
200 наименований продоволь-
ственных и непродовольствен-
ных товаров. При необходимости 
покупатель может оформить у 
продавца предзаказ на любые 
непродовольственные товары. 
Отказать в доставке крупногаба-
ритных товаров не могут. Мы 
возим все: от бытовой техники 
до комбикормов. 

– Как пересматривается 
ассортимент товаров в 
автолавках в летний пе-

риод? Ведь на деревню к бабуш-
кам и дедушкам едут дети на ка-
никулы. Прошлым летом заказы-
вали у продавца в нашей авто-
лавке мороженое. Но нам сказали, 
что холодильник сломался, при-
везти мороженое не могут. Бу-
дет ли увеличен ассортимент 
товаров в автомагазинах?

Екатерина, Минский район.
– По традиции в преддверии 

школьных каникул, когда в дерев-
ни приезжает много детей и дач-
ников, ассортимент товаров уве-
личиваем, появляется больше 
наименований мороженого и про-
хладительных напитков, конфет и 
кондитерских изделий. Этот год 
не станет исключением.

ОТВЕТ на следующее обра-
щение на прямую линию получи-
ли уже в момент подготовки ма-
териала к печати.

Александр Шкодин 
из Ушачского района 
интересовался:

– В магазине деревни Двор-Плино 
часто в продаже нет колбасы, 
хлеба. Складывается впечатле-
ние, что сельчанам ничего не нуж-
но. А как же свежая выпечка, пор-
ционные мясные полуфабрикаты 
и другое? Да что и говорить: за 
товарами первой необходимо-
сти нужно ехать в город. Звонил 
не раз в райпо – ответ один: нет 
денег. В город выеду – в магазинах 
все ломится, а на деревне – пусто. 
Почему?

Представители Белкоопсою-
за пояснили: на товарной насы-
щенности прилавков собствен-
ной торговой сети района ска-
зывается сложная финансовая 
ситуация. 

– Руководство Витебского 
региона предпринимает необ-
ходимые меры, чтобы жители 
сельских населенных пунк тов 
были обеспечены продуктами 
питания и товарами первой не-
обходимости, – добавили 
в Белкооп союзе.

В ответ на аналогичное обра-
щение на телефонную линию жи-
телей деревни Заречанка Дзер-
жинского района Минской обла-
сти по вопросу торгового обслу-
живания в магазине № 109 в 
Белкоопсоюзе сообщили: в ре-
зультате мониторинга 5 мая 
2023 года с выездом на место не-
достаток ассортимента подтвер-
дился. Приняты меры. Прилавки 
магазина пополнились свежими 
овощами и фруктами, мясными 
полуфабрикатами, хлебобулоч-
ными изделиями, соками, мине-
ральной водой, молочными про-
дуктами, макаронными изделия-
ми и другой продукцией. Возмож-
ные перебои с ассортиментом 
товаров на момент поступления 
обращения связаны со сложно-
стями в своевременных расчетах 
с поставщиками. Ситуация в этих 
районах – на постоянном контро-
ле руководства Белкоопсоюза. 

Марина КУЗЬМИЧ,  
фото Дарьи ТИТОВОЙ

и удобно
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Н а два дня Футбольный ма-
неж в Минске превратился 
в профориентационную 

площадку, где за право назы-
ваться лучшими соревновались 
юные повара, декораторы, швеи, 
инженеры и строители со всех 
регионов нашей страны, а также 
России и Казахстана. Экзаменов-
ку по нормативам ProfSkills в ком-
петенции «Кондитерское дело» 
выдержал и Максим Балабано-
вич, учащийся Барановичского 
технологического колледжа Бел-
коопсоюза.

Очень умелые руки
Республиканский конкурс 

ProfSkills – настоящая олимпиада 
для рабочих. Со своими задания-
ми, временным регламентом и 
строгими правилами. За звание 
победителя в этом году сражают-
ся более 300 участников по 
49 компетенциям – это учащиеся 
колледжей, студенты вузов и мо-
лодые рабочие до 21 года. Вто-
рой день конкурса традиционно 
самый активный: лучшим пред-
ставителям регионов надо завер-
шить полученные задания – и 
сделать это блестяще. 

Кондитерские экспозиции 
притягивают зрителей как маг-
нит: здесь прямо на глазах рож-
даются уникальные кулинарные 
шедевры. Участники обязаны вы-
полнить шесть модулей: два «та-
инственных задания», карамель-
ная скульптура, шоколадные кон-
феты двух видов, торт антреме и 
миниатюры из сахарной пасты. 

Все изделия конкурса связаны 
общей темой «Мая Радзіма – Бе-
ларусь». 

Работы Максима Балабано-
вича, бронзового призера Меж-
дународного чемпионата конди-
терского искусства, вдохновлены 
красотой Пинщины:

– Постарался подчеркнуть ве-
ликолепие Белорусского Поле-
сья: его бескрайние болота с пер-
возданной природой, уникальные 
животные и растения. Первый 
день конкурса прошел продук-
тивно: «таинственные задания», 
торт и миниатюры готовы. Сей-
час главное – не сбавлять темп. 

Мастера, на старт
Работать участникам нужно 

строго по рецептуре, поддержи-
вая при этом порядок на кухне: 
рабочее место должно быть в чи-
стоте, инструменты – аккуратно 
разложены по полочкам, а про-
дукты – правильно соседствовать 
в холодильнике. 

Каждый этап контролирует 
группа экспертов, в которую вош-
ли педагоги колледжей-участни-
ков. Возглавила ее Татьяна Ка-
банькова, преподаватель Моги-
левского государственного техно-
логического колледжа. 

Оказывается, в кулинарном 
деле, используя даже привычные 
продукты, можно совершить ма-
ленькое открытие. По наблюде-
ниям Максима, изготавливая сла-
дости и десерты, мастера обде-
ляют вниманием национальные 
продукты, отдавая предпочтение 
экзотике. Парень решил исполь-
зовать в приготовлении начинки 
для торта и конфет клюкву, кото-
рая испокон веков произрастает 
на его малой родине. Оказалось, 
ягода отлично сочетается с мо-
лочным муссом и фаджем из бе-
лого шоколада. А основой сюже-

та для карамельной композиции 
юного кондитера послужило… 
болото: за несколько часов на 
подложке из изомальта выросли 
камыши, грибы и кувшинки. 

К слову, работать с караме-
лью непросто: нужно успеть вы-
лепить фигуру из мгновенно за-
стывающих мелких деталей. А 
некоторые элементы работы бы-
ли под стать ювелирной. Но все 
это меркнет перед красотой гото-
вого произведения. Карамельная 
фигура Максима идеальный при-
мер декорирования – минимум 
цветовых оттенков и нагромож-
дений. Композиция смотрится 
легко и изящно.

Соревнования талантов
Экран с таймером настойчиво 

отсчитывает последние минуты 
экзаменовки: в кондитерском це-
ху вовсю идут приготовления пе-
ред презентацией. Участники за-
метно волнуются, ведь жюри оце-
нивают все: от внешнего вида 
конкурсанта до соблюдения тех-
ники безопасности и санитарных 
правил. Под пристальным внима-
нием – подача десерта, его тек-
стура и вкус. 

Ольга Нестер, преподава-
тель специальных дисциплин 
Барановичского технологиче-
ского колледжа Белкоопсоюза, 
довольна выступлением своего 
подопечного:

– С каждым годом не только 
растет компетенция конкурсантов 
и экспертов, но и усложняются 
десерты. Сегодня ребята должны 
знать тенденции нынешнего кон-
дитерского искусства, владеть 
разными техниками приготовле-
ния и использовать современное 
оборудование. Максим очень до-
стойно представил колледж: бы-
стро справился с волнением, все 
выполнил чисто и аккуратно. 

Результаты чемпионата огла-
сили на церемонии закрытия в 
Falcon Club Arena. Глубокую за-
думку работ Максима Балабано-
вича, а также мастерство ее во-
площения эксперты оценили чет-
вертым местом. Такое яркое уча-
стие в престижном конкурсе еще 
раз подтверждает высокий про-
фессиональный уровень подго-
товки в кооперативном колледже. 
Праздник мастерства удался!
Диана ВОЛЬСКАЯ, фото автора

Наши таланты

ПРАЗДНИК 
МАСТЕРСТВА 

Елена МОСТОВСКАЯ, 
директор Барановичского 
технологического 
колледжа Белкоопсоюза:
– Участие в конкурсе такого уров-
ня – это колоссальный опыт для 
кондитеров-юниоров: ребята по-
лучают возможность не только 
показать свои таланты, знания и 
навыки, но и попробовать себя в 
качестве профессионалов. Сорев-
нование дает любому участнику 
отличный стимул развиваться, 
а нам, руководителям, возмож-
ность оценить уровень подготовки 
будущих специалистов. У Макси-
ма хорошая фантазия и огромный 
потенциал, думаю, его главные 
победы еще впереди.

Рождение 
вкусного шедевра
УЧАЩИЙСЯ БАРАНОВИЧСКОГО ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО КОЛЛЕДЖА 
БЕЛКООПСОЮЗА ЗАНЯЛ ЧЕТВЕРТОЕ МЕСТО В PROFSKILLS BELARUS 2023

ПО ПОВОДУ  

V Республиканский 
конкурс  
профмастерства 
ProfSkills Belarus 2023 
завершился 16 мая. 
Участники, занявшие 
призовые места, 
войдут в состав 
национальной сборной 
по профессиональному 
мастерству и смогут 
представлять  
нашу страну  
на международном 
уровне. Победителей 
также ждут подарки  
и льготы  
при поступлении  
в профильные вузы. 
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Ко Дню пограничника

Вучоба і праца з гарантыяй

Малады спецыяліст кандытар 
Кацярына ДЫДЫШКА

МУЖСКОЕ ДЕЛО

Аудит 
снайперу 
по плечу

Курс молодого бойца
– Если служить, то только в 

пограничных войсках, – сразу 
обозначает юношескую мечту Ев-
гений. – Я всегда считал, а рас-
сказы друзей подтверждали, что 
пограничная служба – самая ин-
тересная. Это постоянные бое-
вые выходы, тренировки, учеба, 
поимка нарушителей границы. 

После школы Евгений Бурми-
стров окончил Белорусский тор-
гово-экономический университет 
потребительской кооперации, что 
в Гомеле. Это в некотором роде 
семейная традиция – в этом же 
вузе отучились его родители, 
причем мама работает там пре-
подавателем. Евгению же лучше 
всего в школе давалась матема-
тика, поэтому сомнений в выборе 
профессии не было. 

Получив специальность «бух-
галтерский учет и аудит», моло-
дой специалист попал по распре-
делению в Минский филиал Мин-
ского областного потребитель-
ского общества, однако 
поработал там совсем недолго – 
пришло время отдать долг Роди-
не. Желание Евгения исполни-
лось: он стал пограничником. 

 – После курса молодого бой-
ца, который длился полтора меся-
ца, меня отправили в Сморгон-
скую пограничную группу, – про-
должает Евгений. – Армия испол-
нила мою детскую мечту: я стал 

снайпером. Еще 
какое-то время про-
вел в учебке, где по 
очень насыщенной 
программе, сочетав-
шей теорию и практи-
ку, готовили снайпе-
ров, пулеметчиков, 
гранатометчиков. Это 
было очень интерес-
но. После этого засту-
пил на службу на по-
граничной заставе 
«Ярево» пограничной 
комендатуры «Поста-
вы». Первое время 
приходилось трудно-

вато. Дедовщины в армии сейчас 
нет, но есть дисциплина, устав, а 
от «домашних» привычек оту-
чаться нелегко.

Лесные шорохи
Служба полюбилась молодо-

му воину, когда начались боевые 
выезды, поимка нарушителей гра-

ницы – как правило, это были не-
легальные мигранты, беженцы. Их 
задерживали и передавали для 
установления личности и депорта-
ции представителям подразделе-
ний по гражданству и миграции. 

– Увидели в приграничной зо-
не – обязаны остановить, – корот-
ко поясняет задачи стражей гра-
ницы Евгений. 

Однажды около пяти утра, бу-
дучи в наряде, пограничник заме-
тил темный силуэт, пересекав-
ший дорогу. Воспользовавшись 
биноклем, насчитал пятерых по-
дозрительных личностей. Доло-
жив начальству, бойцы начали 
преследование. 

– Побежали за ними. Слева 
от дороги болото, справа – ста-
рый сосновый лес. Увидел помя-
тость в камышах, услышал шо-
рох веток. Дал команду стоять, 
однако меня не послушались, – 
рассказывает собеседник. – По-
вторил на английском – снова ни-
чего. Пришлось по инструкции 
выстрелить в воздух из сигналь-
ного пистолета. Только после это-
го нарушители остановились. 

Сначала Евгений с напарни-
ком вывели из болота пятерых, 
которых и заметили на дороге. 
А при дополнительной проверке 
обнаружили еще 12 человек, сре-
ди которых были сирийцы, турки, 
эфиопы. 

– Жалко их было, особенно 
тех, кто с детьми, – признает не-
давний пограничник. – Помогали 
одеждой, подкармливали. Как-то 
сослуживец посылку получил 
с халвой, конфетами, сгущенкой, 
а через несколько часов задер-
жали группу с детьми. Так он все 
10 кг сладостей им и отдал. Инте-
ресно было пообщаться, некото-
рые знали русский. Например, 
мне довелось разговаривать 
с турком, который закончил в Мо-
скве юридический факультет. 

Нарушители пограничного ре-
жима сопротивления не оказыва-
ли, поэтому применять боевое 
оружие в отношении людей Евге-
нию не приходилось. Впрочем, не 
пострадали и животные, с которы-
ми сталкивались пограничники. 

– Однажды в наряде ночью 
услышали шорох – будто ветер 

листву по асфальту гонит. 
А ветра-то нет! – завязка истории 
похожа на начало страшной сказ-
ки. – При помощи тепловизора 
обнаружили, что на нас двигается 
стадо кабанов голов в сорок и на-
ходится уже метрах в пятидесяти. 
Благо рядом на поле лежали тю-
ки соломы – на них мы и взобра-
лись. Но кабаны ничего, от них на 
высоте можно спастись, а как-то 
на наряд прямо по дороге бежал 
медведь. Пришлось применить 
сигнальный пистолет. После это-
го хищник немного изменил тра-
екторию движения, но все равно 
побежал в нужном ему направле-
нии – видно, спешил по каким-то 
неотложным медвежьим делам. 

Время опыта
После демобилизации Евге-

ний Бурмистров вернулся в Мин-
ский филиал, однако вскоре по-
лучил предложение перейти в об-
ластное потребительское об-
щество. Сейчас он ведущий 
специалист контрольно-аналити-
ческого отдела, в его обязанно-
сти входит проверка финансово-
го состояния и достоверности от-
четности организаций.

К слову, уроженцу Гомеля 
предоставлена комната в обще-
житии, принадлежащем Белкооп-
союзу. Это обычная практика – 
молодых специалистов обеспечи-
вают жильем. Находится обще-
житие в тихом центре Минске, 
в нескольких минутах ходьбы 
от метро. 

– Оказала ли служба в погра-
ничных войсках влияние на про-
фессиональную деятельность? 
Пожалуй, да, – вслух размышля-
ет Евгений. – Я стал более сдер-
жанным, дисциплинированным, 
ответственным, внимательным к 
мелочам. Научился видеть пре-
лесть в, казалось бы, обыденных 
вещах. В армии я познакомился 
с хорошими людьми. Буквально 
вчера ушли на дембель ребята, 
с которыми подружился. Мы обя-
зательно встретимся 28 мая, 
тем более что в этом году испол-
няется 105 лет пограничным 
войска м. 

Дальнейшую трудовую дея-
тельность молодой специалист 
планирует в системе Белкоопсо-
юза. Намерен набраться опыта, а 
затем не исключает и продвиже-
ние по карьерной лестнице. 

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

Во все времена защита 
границ Отечества была 
одной из самых  
ответственных,  
сложных, но в то же 
время почетных задач, 
выполнять которую 
доверяют лучшим 
воинам. Те, кто охранял 
рубежи Родины,  
есть и среди работников  
организаций  
Белкоопсоюза.  
Всего лишь полгода 
назад демобилизовался 
из рядов 
Вооруженных Сил 
Евгений Бурмистров, 
ведущий специалист 
контрольно-аналитичес-
кого отдела Минского 
облпотребобщества.  
Недавний пограничник 
рассказывает  
об особенностях  
службы и ее влиянии  
на профессиональную 
деятельность.

Вучні выпускных 
класаў здаюць  
экзамены,  
падлічваюць  
свае балы  
і прыкідваюць,  
куды падацца,  
каб не прагадаць. 
Гарачая пара  
не толькі для іх,  
але і для аддзелаў 
кадраў арганізацый – 
тых, хто актыўна 
праводзіць  
мэтанакіраваную 
прафарыентацыйную 
работу і клапоціцца  
аб своечасовым  
папаўненні штату. 

ПРАФАРЫЕНТАЦЫЯ

Д а такіх рупліўцаў 
можна аднесці 
працаўнікоў секта-

ра кадраў Ганцавіцкага 
райспажыўтаварыства 
Брэсцкага аблспажыў-
саюза – начальніка Ва-
лянціну Чыркун і вядучага 
спецыяліста Ларысу 
Клявец. Напярэдадні 
выпускных і ўступных эк-
заменаў яны наведалі 
ліцэй у райцэнтры і ўсе 
агульнаадукацыйныя 
школы раёна. Расказалі 
аб структуры райспажыў-
таварыства, у якіх кадрах 
арганізацыя мае патрэбу, 
дзе можна атрымаць тую 
ці іншую спецыяльнасць. 
Выпускнікам школ прапа-
навана паслуга атрыман-
ня мэтавага накіравання 
на вучобу з далейшым 
гаран таваным працаўлад-
каваннем у рай спажыўта-

варыства, атрыманнем 
інтэрната для пражыван-
ня. Такая сістэмная праца 
мае плён: штогод райспа-
жыў таварыства выдае да 
дзесяці мэтавых накіра-
ванняў на вучобу абі-
турыентам. Не выключэн-
не і мінулы год. За кошт 
срод каў Ганцавіцкага 
райспажыўтаварыства ў 
кааператыўных навучаль-
ных установах краіны 
атрымліваюць запатраба-
ваныя спецыяльнасці: 
у Беларускім ганд-
лёва-эканамічным універ-
сітэце спажывецкай каа-
перацыі – Дар’я Занько, 
Кацярына Гарадзецкая, 
Наталля Канановіч, якая 
переведзена ў мэтавы 
кантынгент Ганцавіцкага 
райпо з Любанскага; 
у Мінскім філіяле Бела-
рускага гандлёва-экана-

мічнага ўніверсітэта 
спажывецкай каапера-
цыі – Анастасія Ціхановіч, 
Алеся Рылко; у Барана-
віцкім тэхналагічным ка-
леджы Белкаапсаюза – 
Вікторыя Занько, Данііл 
Навумік, Марыя Гардзей; 
у Гомельскім гандлё ва-
эканамічным каледжы – 
Каміла Дулеба. Чацвёра 
з іх павышаюць сваю 
адука цыю завочна і пра-
цуюць. Такім чынам, 
райспажыўтаварыства 
рыхтуе для сябе эканамі-
стаў, правазнаўцу, пра-
граміста, маркетолага, 
тэхнолагаў, таваразнаў цу. 

Тыя студэнты, хто за-
вяршае вучобу сёлета, 
ужо прыступаюць да 
працы на сваім першым 
рабочым месцы. У кан-
дытарскі цэх прынята 
выпускніца Баранавіцка-

га тэхналагічнага ка-
леджа кандытар чацвёр-
тага разраду Кацярына 
Дыдышка. Кацярына 
прыбыла не толькі з 
дыпломам, але і стосам 
грамат і падзяк за ўдзел 
у розных конкурсах. 
У калектыве спадзяюц-
ца, што малады спецыя-

ліст прыўнясе навінкі ча-
су ў сваю сферу, у якой 
немагчыма без творчас-
ці. Без адрыву ад 
вытворчасці вучылася 
начальнік гарадскога 
ўчастка ў гандлі Таццяна 
Шчэтка. Да гэтага яна па 
мэта вым накіраванні 
райпо атрымала дыплом 
каледжа, а цяпер вось – 
універсітэта.

Райспажыўтаварыст-
ва мае патрэбу ў прадаў-
цах, паварах. У сектары 
кадраў чакаюць выпус-
кнікоў школ, якія захо-
чуць звязаць сваю пра-
фесійную дзейнасць са 
спажывецкай каапера-
цыяй і адгукнуцца на за-
прашэнне атрымаць пра-
фесію на льготных умо-
вах па мэтавым накіра-
ванні.

Святлана ЖЫБУЛЬ
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НАШИ СТАРТЫ Праздник 
веры и спорта

ПУТЕШЕСТВУЕМ 
ПО СТРАНЕ

ЕДИНЕНИЕ С ПРИРОДОЙ И ШИК СТАРИННЫХ ЗАМКОВ, СПЛАВЫ НА БАЙДАРКАХ 
И КВЕСТЫ: НАША СТРАНА ПРЕДЛАГАЕТ ТУРИЗМ НА ЛЮБОЙ ВКУС

В 2023 году туристов 
ожидает много  
новинок.  
Так, открылась  
финальная очередь 
реставрации  
в Коссовском дворце, 
продолжается  
восстановление  
Ружанского дворца, 
Кревского  
и Гольшанского  
замков. 
Уже завершенный 
проект – стильный 
и атмосферный –  
дворец Воловичей  
в Святске. 

Стандарты хорошего отдыха

Обслуживает Александра БУЛОХ

На праздникеЯ рким явлением на Сло-
нимщине стал масштаб-
ный спортивный праздник 

«Монастырский забег». При уча-
стии Белорусской федерации 
легкой атлетики в этом году он 
проводился во второй раз и со-
брал тысячи людей – профессио-
нальных легкоатлетов и спор-
тсменов-любителей.

Забег стартует под звон ко-
локолов в Жировичах. В этом го-
ду в нем приняли участие более 
4 тысяч человек – представите-
ли трудовых коллективов, обще-
ственных организаций, спор-
тсмены, духовенство, учащаяся 

молодежь и другие любители 
спорта.

Ни один праздник в Жирови-
чах не обходится без участия 
местных кооператоров. Тружени-
ки Слонимского филиала Грод-
ненского облпотребобщества 
организовали выездную торгов-
лю 20 мая, в день празднования 
Жировичской иконы Божией Ма-
тери, в Свято-Успенском муж-
ском монастыре, когда в свя-
тую обитель стекаются тысячи 
паломников. А назавтра, 
21 мая, в День работников фи-
зической культуры и спорта, об-
служивали участников «Мона-
стырского забега» – с шашлы-
ками на стадионе, изобилием 

других кулинарных и конди-
терских изделий собствен-
ного производства. Возл е 

палатки были расположе-
ны столики с 50 посадоч-
ными местами. 

Выездная торговля в 
дни таких масштабных 
праздников – дело не-
легкое. Под открытым 
небом, на солнцепеке 
надо целый день с 

улыбкой и радостью при-
нимать покупателей, успевать им 
готовить, оперативно обслужи-
вать, убирать со столов. Рабочий 
день в такие дни начинается ра-
но, чтобы успеть все подготовить. 
А ведь работники филиала об-
служивают и механизаторов 

близлежащих сельскохозяйствен-
ных предприятий. Поэтому все 
повара заняты. На выездной тор-
говле на помощь им пришли про-
давцы магазинов «Родны кут» 
населенных пунктов Деревная, 
Селявичи, Жировичи во главе с 
заведующими Валентиной Зани-
монской, Людмилой Романюк, Га-
линой Мукосей. Магазин «Родны 
кут» в агрогородке Жировичи 
расположен по соседству с мона-
стырем. Продавцы обслуживали 
участников забега не только на 
стадионе, но и в выносной палат-
ке рядом с магазином, где пред-
лагалась продукция собственного 
производства, мороженое, про-

хладительные напитки. С хоро-
шим настроением работали в 
этот воскресный день Наталия 
Венско, Анастасия Гайко и моло-
дой специалист Александра Бу-
лох. При этом Анастасия Гайко 
успела лично поучаствовать в за-
беге, ведь и в прошлом году, и в 
этом филиал представил свою 
команду бегунов. Вместе с Ана-
стасией Гайко в забеге приняли 
участие ведущий инженер по ох-
ране труда Татьяна Подольская, 
электромонтер Петр Веремейчик 
и ведущий юрисконсульт Игорь 
Сорока. Для семьи Сорока этот 
забег стал семейным. В прошлом 
году в команду легкоатлетов фи-
лиала входила супруга Игоря 
Екатерина – начальник сектора 
контрольно-инвентаризационной 
работы.

Дистанция забега составляла 
3 километра по окрестностям 
Жировичей. На финише участни-
ки получили в награду красивые 
памятные медали.

«Монастырский забег» так 
всем полюбился, что становится 
доброй традицией, приносящей 
радость и объединяющей под по-
кровом Божией Матери. 

Светлана ЖИБУЛЬ,  
фото автора  

и из архива филиала

В нутренний туризм с каждым 
годом все популярнее, коли-
чество белорусов, желаю-

щих отдохнуть в своей стране и уз-
нать о ней нечто новое, неуклонно 
растет. Наибольшим спросом поль-
зуются санаторно-курортное лече-
ние, агроэкотуризм, а также байда-
рочные сплавы, велопробеги и по-
сещение экологических троп.

На популяризацию внутренне-
го туризма направлена республи-
канская туристическая акция 
«Вандруй. Адчуй. Натхняйся», ко-
торая в 2023-м пройдет с 5 по 
11 июня. Ирина Воронович, ди-
ректор департамента по туризму 

Министерства спорта и туризма, сообщила, 
что для участия в ней зарегистрировались 
уже более 900 объектов из разных регионов 
страны. И это еще не предел, ведь регистра-
ция пока не завершена. 

Подробнее о туристической акции «Ван-
друй. Адчуй. Натхняйся» рассказал Дмитрий 
Морозов, директор ГУ «Национальное агент-
ство по туризму»:

 –  В акции примут участие туристические 
объекты из всех регионов Беларуси. Всегда 
активно проявляют себя музеи, предлагаю-
щие экскурсии, мастер-классы, квесты, скид-
ки на билеты, а также санатории, гостиничные 
комплексы, промышленные предприятия, ка-
фе, рестораны, агроусадьбы. Среди участни-
ков даже учреждения образования, разме-
стившиеся в исторических зданиях, например, 
Полоцкий государственный университет. Кро-

ме того, в этом году зарегистрировались для 
участия пять охотничьих хозяйств, предлагаю-
щих экотуризм. Не остаются в стороне культо-
вые объекты разных конфессий. 

В качестве интересного объекта для эколо-
гического туризма Дмитрий Морозов выделил 
Налибокский заказник, который подкупает ау-
тентичностью, чувством единения с дикой 
природой. Заказник предлагает прогулки по 
экологической тропе «Сябрыньский перекре-
сток», где можно увидеть тарпановидных ло-
шадей, посмотреть, как разводят тетеревов. 

В 2023 году туристов ожидает много нови-
нок. Так, открылась финальная очередь ре-
ставрации в Коссовском дворце, продолжает-
ся восстановление Ружанского дворца, Крев-
ского и Гольшанского замков. Уже завершен-
ный проект – стильный и атмосферный – дворец 
Воловичей в Святске. 

По мнению директора Национального 
агентства по туризму, акция «Вандруй. Адчуй. 
Натхняйся» – отличная возможность присмо-
треться к объектам, куда потом можно отпра-
виться с семьей в отпуск или на выходные. 

Среди популярных видов туризма – охот-
ничий. В 2022-м на территории охотничьих 
угодий БООР проведено свыше 800 охотни-
чьих туров, принято более 1700 иностранных 
охотников. Об этом сообщил Владимир Коз-
ловский, заместитель начальника управления 
охоты, рыболовства и туризма РГОО «Бело-
русское общество охотников и рыболовов»:

– Иностранных охотников привлекает до-
стойный уровень сервиса и высокая плотность 
охотничьих животных. Она достигнута в том 
числе и благодаря работе по наращиванию 

численности основных копытных видов – лося, 
оленя, косули. Что касается оленя, то ведется 
активная работа по его расселению. За по-
следние годы в охотугодьях БООР расселено 
почти 3 тысячи особей оленя. В настоящее 
время делается упор на расселение в запад-
ной части страны нового для нас вида охотни-
чьего животного – лани. Таким образом рас-
ширится спектр услуг, предоставляемых 
по охоте.

Организовываются и охотничьи туры на 
зубра. Как пояснил специалист, это бинарный 
вид, который включен в Красную книгу и охра-
няется государством, но в то же время охота 
на него частично разрешена:

– Можно добывать зубров резервного ге-
нофонда. Это те особи, которые уже не прини-
мают участия в размножении популяции и от-
бракованы специальной комиссией. 

Рыболовство интересует в основном граж-
дан Беларуси. Вместе с тем Указ Президента 
№ 284, регламентирующий правила люби-
тельского рыболовства, уточняет и условия, 
на которых у нас могут рыбачить иностранные 
граждане. Троллинг, подводная охота, исполь-
зование до десяти крючков на рыболова – та-
кая рыбалка, доступная для членов БООР, те-
перь станет возможна и для них – после разо-
вого платежа. 

Дмитрий Морозов отметил, что предстоя-
щий сезон внушает сдержанный оптимизм, 
ведь туристическим потенциалом Беларуси 
активно интересуются и местные жители, и 
российские гости, и те, кто приезжает к нам 
по безвизу. 

Оксана НЕВМЕРЖИЦКАЯ

Команда филиала

Ружанский дворец
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СТРАНИЧКА для сельчан 
и горожан

Але
ксандр ГОРНЫ

Й, канд
ид

ат сельскохозяйственных 
на

ук

Поцелуй 
солнца в траве
КАК ПОДГОТОВИТЬ ГРЯДКУ ДЛЯ ПОСАДКИ САДОВОЙ ЗЕМЛЯНИКИ
Землянику любят и дети, и взрослые – за красоту, дивный аромат, восхититель-
ный вкус. Ее поэтично называют поцелуйным лучом солнца, оброненным в тра-
ву. Но хорошие урожаи этой ягоды получают далеко не все. Некоторые и вовсе 
отказываются от капризной культуры, полагая, что скудный результат не стоит 
затраченных усилий. Попробуем восстановить репутацию ароматной ягоды. 

Существующая технология возделыва-
ния земляники предполагает широкое ис-
пользование минеральных удобрений и хи-
мических средств защиты для получения 
высоких урожаев. Однако указанные препа-
раты не только значительно уменьшают ан-
тиоксидантную ценность продукции, снижа-
ют концентрацию аскорбиновой кислоты и 
фенольных соединений, но и увеличивают 
количество пестицидных остатков в ягодах. 
Так как земляника является одной из наибо-
лее ценных культур для детского питания, 
увеличение пестицидной нагрузки для нее 
недопустимо. 

Сохранению полезных свойств земляники 
способствует производство ягодной продук-
ции на основе органического сельского хозяй-
ства, которое базируется на максимальном 
использовании органических удобрений и ми-
нимализации применения химических препа-
ратов. Для увеличения же урожайности и 
борьбы с болезнями, вредителями использу-
ются севооборот и биологические методы за-
щиты растений. 

Выращивание органической земляники 
еще не получило большого распространения. 
Основная причина тому – достаточно слож-
ный процесс и множество факторов риска. 
Кроме того, конечный продукт довольно доро-
гой и трудоемкий по сравнению с обычной 
технологией.

Важнейшее условие получения высоких 
урожаев земляники – предпосадочная обра-
ботка почвы и заправка ее удобрениями. Од-
нако необходимы еще правильный выбор 
предшественника и подбор участка, где будет 
выращиваться эта культура. 

Земляника – светолюбивое растение, но 
может переносить и легкое затенение. Однако 

в этом случае она дает больше листьев, усов, 
позже созревает, а ягоды чаще поражаются 
серой гнилью. 

Самый вкусный урожай дает грядка, 
которая в течение всего дня хорошо 
освещается солнцем.

 Поэтому предпочтительно выбирать вы-
ровненные, хорошо освещенные участки, за-
щищенные от ветров. На склоне землянику 
лучше всего размещать посередине. Верхняя 
часть его непригодна, так как с нее быстро 
сдувается снег, и растения могут выпадать.

Южный склон нежелателен, поскольку он 
весной быстро и рано освобождается от снега, 
и в марте резкие перепады между дневными и 
ночными температурами отрицательно влия-
ют на растения. Лучше всего для посадки под-
ходят юго-западные склоны. 

Необходимо обеспечить хорошую защиту 
участка со стороны господствующих, а также 
неблагоприятных холодных и иссушающих ве-
тров восточного и северного направлений. 
Очень хороши слегка продуваемые ветроза-
щитные полосы из деревьев, насаждений, вы-
сокостебельных овощных и технических куль-
тур, заборов. Заборы нельзя делать сплошны-
ми. Лучше всего деревянный с просветами 
между дощечками. В этом случае обеспечива-
ются равномерное распределение и скорость 
воздушного потока.

Для земляники очень опасно  
длительное затопление дождевыми  
и талыми водами, так как она  
не переносит застоя воды. 

Необходимо отводить участки, на которых 
грунтовые воды залегают не ближе метра от 
поверхности почвы. Если же нет выбора, то на 
тяжелых заплывающих болотистых почвах 
нужно сделать насыпные гряды.

На вновь осваиваемых землях сажать эту 
ягоду нежелательно. Хорошие результаты бу-
дут, когда сначала высевается сидеральная 
культура (озимая рожь, бобово-овсяная смесь, 
рапс), под которую произведено известкова-
ние почвы и внесены органические удобрения.

Перед закладкой ягодника желательно оз-
доровить участок от почвенных вредителей с 
помощью сидеральных культур. Лучше всего 
подходят бархатцы или овес, так как они пода-
вляют свободноживущих нематод в почве, а 
земляника чувствительна к их присутствию.

Идеальным вариантом подготовки участка 
под посадку земляники является использова-
ние сидерального пара. Ранней весной на 
участке высевают вико-овсяную смесь, кото-
рую в фазе бутонизации растений вики заде-
лывают в почву, после этого высевают горчи-
цу белую. Она содержит серу – питательный 
микроэлемент для растений и обеззаражива-
ющее средство для почвы. Большинство по-

чвенных вредителей, включая личинок май-
ского жука, не переносят запах серы. Букваль-
но на третий день после посева горчицы появ-
ляются всходы. Участок, обработанный таким 
образом, к сентябрю будет готов к посадке 
земляники. За 2–3 недели до посадки ее заде-
лывают в почву. Естественной защиты, кото-
рую дают компоненты, содержащиеся в горчи-
це, хватает на два года.

Однако позволить себе такое сможет не 
каждый дачник, так как для этого не хватает 
площади участка. Для осенней посадки зем-
ляники, если участок был занят овощами, под-
готовку почвы проводят не позднее, чем за 
20–25 дней до посадки. За этот период почва 
успеет осесть, что позволит избежать оголе-
ния корней после посадки. Предпочтительнее 
землянику размещать после бобовых (боб, 
фасоль, горох), ранней и цветной капусты, зе-
ленных культур и чеснока. Плохими предше-
ственниками являются огурцы, томаты, ран-
ний картофель. 

Земляника формировалась как культура, 
требовательная к плодородию почвы. В Бела-
руси самые хорошие для нее – это легко- и 
среднесуглинистые дерново-подзолистые по-
чвы с хорошим перегнойным горизонтом. Кис-
лотность почвы (pH) должна быть не ниже 5,2, 
то есть слабокислой. Известковать почву под 
землянику нужно лишь при ее кислотности, 
равной 5,2 и ниже, при этом известь непосред-
ственно под землянику не вносят, а проводят 
известкование за 1–2 года до посадки.

Лучший способ заправки почвы органиче-
скими удобрениями – это внесение их под 
предшествующую культуру. Если по каким-ли-
бо причинам этого не сделано, то под перекоп-
ку необходимо внести 6–8 кг перегноя или 
8–10 кг навоза на 1 кв. м с равномерным рас-
пределением их по участку. Дополнительно на 
эту же площадь вносят 50 г суперфосфата и 
40 г калийных удобрений. Азотные удобрения в 
этот момент нежелательны, так как они ухуд-
шают перезимовку посаженных растений. При 
недостатке удобрений их вносят на дно бороз-
док глубиной 15 см по линии будущих рядов.

Грядки надо готовить заранее. Во время их 
перекопки нельзя выворачивать на поверх-
ность подпочвенный горизонт. Перекопку про-
водят с одновременной тщательной выборкой 
корневищ многолетних сорняков. В оставшее-
ся до посадки время проводят поверхностные 
обработки участка с целью уничтожения по-
чвенной корки и всходов однолетних сорняков.

Есть и другой вариант подготовки грядки 
под землянику. После уборки предшественника 
делаем траншею на штык лопаты, отбрасывая 
землю в сторону. В эту траншею закладываем 
мелкий хворост, сухую траву, листья, ботву ово-
щей, сброженные травы, компост и все проли-
ваем водой с препаратом ЭМ. После закрытия 
траншеи почву проливаем фитоспорином (этот 
препарат хорошо защищает от болезней) и 
мульчируем. На такой грядке можно приступить 
к посадке земляники через две недели. 

Если до посадки земляники остается боль-
ше месяца, то на участке можно посеять фа-
целию или горчицу белую. Подождать, когда 
сидераты отрастут, скосить их (обязательно 
полив грядку ЭМ) и оставить лежать на по-
верхности. Через две недели можно сажать 
землянику.
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ДАТЫ И ПРАЗДНИКИ
Во Всемирный день здорового пищеварения 
внимание общества привлекается к пробле-
мам нарушения пищеварения у человека. 

Статистика считает, что 50–60 процентов населе-
ния Земли страдает от нарушения работы и забо-
леваний органов пищеварительной системы. Это 
связано с неправильным питанием, неважным 
качеством продуктов, вредными привычками, 
а также со стрессовыми состояниями. Послед-
ствиями нарушения процесса пищеварения ста-
новятся ожирение, нарушение обмена веществ, 
различные заболевания желудочно-кишечного 
тракта. Основные способы обезопасить себя  –  
отказ от вредных привычек, физическая актив-
ность, борьба со стрессовыми состояниями, ре-
жим и рацион питания. 

День военного автомобилиста отмечается 
с 2017 года. Для Вооруженных Сил Беларуси ав-
томобильная техника стала основным средством 
при выполнении большинства задач: перемеще-
ние личного состава, эвакуация раненых, транс-
портировка артиллерийских и ракетно-артилле-
рийских комплексов, систем ПВО, доставка бое-
припасов, грузов различного назначения, в том 
числе и гуманитарных, эвакуация и ремонт тех-
ники, ремонт автодорог, восстановление автодо-
рожных объектов и многое другое. 

Всемирный день без табака – прекрасный по-
вод хоть на сутки отказаться от вредной при-
вычки. Как знать, не подтолкнет ли это окон-

чательно бросить курить? Глобальная цель этого 
Дня  –  защита нынешнего и будущих поколений 
от разрушительных последствий для здоровья, 
социальных, экологических и экономических бед-
ствий, связанных с употреблением табака и воз-
действием табачного дыма. Ведь ежегодно от 
«табачной эпидемии» в мире умирает более 
8 млн человек, причем более 1,2 млн из них не 
курильщики.

Хорошей новостью является то, что можно 
обрести существенные преимущества для здоро-
вья, бросив курить в любом возрасте. 

Всемирный день блондинок – праздник самой 
яркой, заметной и светлоголовой части человече-
ства. Героинь множества анекдотов, заложниц 
перекиси водорода и парикмахерского искусства, 
невинных жертв гламура, любимиц настоящих 
джентльменов и обладательниц гиперженской 
логики следует беречь. Настоящие блондинки – 
редкое явление, которое может вообще исчез-
нуть. За последние 50 лет число блондинов 
и блондинок сократилось с 49 до 14 процентов 
от общего числа жителей планеты. 

Знаете, почему Международный день защи-
ты детей отмечают 1 июня? Да потому, что 
31 мая школьники приносят домой дневники 

с годовыми оценками… Это анекдот, а День за-
щиты детей – это не только веселый праздник 
для самих детей, но и напоминание обществу 
о необходимости защищать права ребенка, 
чтоб ы все дети росли счастливыми, учились, 
зани мались любимым делом и в будущем стали 
замечательными родителями и гражданами 
свое й страны.

Ведь дети по всему миру становятся жертва-
ми агрессивного поведения взрослых, подверга-
ются разным опасностям. 

«Пейте, дети, молоко, будете здоровы!». 
Когд а же отмечать Всемирный день молока, если 
не в праздник его основных потребителей? Детя м 
рекомендуют выпивать по крайней мере один 
стакан коровьего молока в день, что дает 21 про-
цент протеинов, 8 процентов калорий и основных 
микроэлементов. 

Приготовьте сегодня молочное блюдо (если, 
конечно, у вас нет ограничений на молочные про-
дукты по состоянию здоровья). Например, тво-
рожную запеканку по проверенному рецепту, хо-
рошенько сдобренную сметаной. 

Любите кататься на велосипеде? Тогда Все-
мирный день велосипеда – и ваш день. Это 
самый экологически чистый вид транспорта, 

его использование способствует бережному от-
ношению к окружающей среде, поддержанию 
здоровья и развитию спорта. Используется он на 
протяжении 200 лет. Считается, что первый в ми-
ре двухколесный велосипед изобрел уроженец 
Прикамской земли Ефим Артамонов, крепостной 
Пожвинского завода. Мастер совершил на нем 
нелегкое путешествие со скоростью 10 км/ч от 
Урала до Петербурга на коронацию Александра I 
в 1801 году, где и «презентовал» императору. 

Во многих странах велосипеды сейчас на 
пик е популярности, а в некоторых государствах 
это национальное средство передвижения.
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ПРОИСШЕСТВИЯ

Ветерана Великой 
Отечественной 
войны спасли 
на пожаре

Наряд Железнодорожного отдела 
охраны Гомеля, двигавшийся по 
маршруту патрулирования, заметил 
возгорание на балконе четвертого 
этажа жилого дома. Сотрудники сразу 
направились к месту происшествия и 
узнали от жильцов, что в горящей 
квартире находится 100-летняя жен-
щина-ветеран.

Милиционеры вместе с соседями 
бабушки пытались взломать запертую 
дверь. Через пару минут на помощь 
подоспели сотрудники МЧС. Совмест-
ными усилиями удалось проникнуть 
внутрь задымленной квартиры. В ком-
нате один из сотрудников милиции об-
наружил пенсионерку. Вместе со спа-
сателем ее вынесли на свежий воз-
дух. Пострадавшей понадобилась по-
мощь медиков – отравилась угарным 
газом и получила ожоги. 

КРИМИНАЛ

Грабители отняли 
на улице сумку 
с 40 тысячами 
долларов

Минчанин сообщил в милицию, что 
на него напала группа молодых лю-
дей. Они распылили ему в лицо газ из 
перцового баллончика, забрали сум-
ку, в которой находилось 40 тысяч 
долларов, и скрылись.

Одного из убегавших задержал 
очевидец. Мужчина передал его опе-
ративно прибывшим на место проис-
шествия сотрудникам ППСМ.

Сыщики Первомайского РУВД со-
вместно с коллегами из ГУВД устано-
вили личности остальных нападавших 
и при силовой поддержке сотрудников 
спецподразделения «Алмаз» задер-
жали еще пятерых. Одному из фигу-
рантов 19 лет, он работает сварщиком 
на столичном предприятии. Осталь-
ным задержанным 17–18 лет, они 
учатся в средних специальных учеб-
ных заведениях. 

Установлено, что потерпевший до-
говорился в интернете о приобрете-
нии криптовалюты за наличные по це-
не ниже рыночной. В назначенное 
время он пришел на встречу, где его 
поджидали грабители. Выяснилось, 
что они изначально придумали исто-
рию с криптовалютой, чтобы завла-
деть деньгами.

Возбуждено уголовное дело за 
грабеж. Похищенные деньги будут 
возвращены владельцу.

Сотрудники милиции поблагодари-
ли очевидца за активную граждан-
скую позицию.

Школьница создала 
чат с суицидальными 
играми

Оперативники в сфере нравов 
Минского ГУВД получили информа-
цию о возможном совершении сексу-
ального насилия в отношении 15-лет-
ней жительницы Гродненщины. При 
проверке факт педофилии не под-
твердился. Однако сотрудники мили-
ции обнаружили, что школьница соз-
дала и администрировала в мессен-
джере игровой чат деструктивно-суи-
цидальной направленности – игры, 
которые могли закончиться гибелью. 
Девочка была активной участницей 
более крупного аналогичного сообще-
ства и решила попробовать себя в ро-

ли «куратора». В созданную 9-класс-
ницей группу входили подростки не 
только из Беларуси, но и других стран 
СНГ. Они должны были выполнять за-
дания: нанести себе порезы или ожо-
ги, погулять по крыше и тому подоб-
ное. 

Своевременное вмешательство 
милиции позволило не допустить се-
рьезных последствий.

В МВД напоминают родителям и 
педагогам: наряду с угрозами половой 
неприкосновенности интернет таит 
другие опасности. Обращайте внима-
ние, чем заняты и с кем общаются де-
ти в виртуальном пространстве, а при 
получении информации или подозре-
ниях о совершении преступлений в от-
ношении детей немедленно обращай-
тесь в милицию. 

Преступный квартет 
похитил почти 
500 тонн арматуры

Сотрудники ОБЭП выявили обсто-
ятельства излишнего списания сырья 
мастером цеха одного из предприятий 
строительной отрасли Гомельщины. 

При изучении документации вни-
мание оперативников привлекли 
странности в маршрутах движения 
38-летнего водителя. Мужчина на гру-
зовике регулярно ездил из райцентра 
в Минск, где забирал у поставщика от 
15 до 22 тонн арматуры, после чего 
возвращался на завод. Однако в каж-
дой из 26 поездок он отклонялся от 
маршрута. 

На Минщине милиционеры устано-
вили и опросили 37-летнего предпри-
нимателя, торгующего арматурой. 
Мужчина рассказал, что покупал то-
вар у указанного водителя. Часть ар-
матуры у бизнесмена изъята, осталь-
ное он реализовал. 

Водитель сознался, что незаконно 
продавал вверенное имущество. По-
лучая каждый раз от 20 до 30 тысяч 
рублей наличными, по возвращении 

на завод он отдавал конверт с деньга-
ми и бестоварными накладными заме-
стителю директора и мастерам пред-
приятия.

Похищенное сырье по фиктивным 
отчетам якобы использовали при из-
готовлении железобетонных конструк-
ций, предназначенных для строитель-
ства жилья. 

Криминальная четверка списала 
более 470 тонн арматуры на общую 
сумму свыше миллиона рублей.

Следователями возбуждено уго-
ловное дело за хищение имущества 
путем злоупотребления служебными 
полномочиями в особо крупном раз-
мере. 

АВАРИИ

В Минском районе 
пострадала девочка-
велосипедистка 

Субботним вечером в аг. Колоди-
щи Минского района 38-летний мест-
ный житель, управляя мотоциклом 
«Хонда VT X1800C», двигаясь по ули-
це Путейской в направлении п. Сухо-
рукие, совершил наезд на 8-летнюю 
велосипедистку, которая ехала на-
встречу. В результате девочка получи-
ла телесные повреждения.

После ДТП водитель мотоцикла 
скрылся, однако оперативно был за-
держан сотрудниками ГАИ Минского 
РУВД. Мужчина намеревался «пере-
сидеть неприятности» на чердаке сво-
его жилища, но там его нашли мили-
ционеры. 

Установлено, что водитель мото-
цикла не имеет права управления 
транспортными средствами, а ехал он 
с характерными признаками алкоголь-
ного опьянения. Задержанный отка-
зался от прохождения освидетель-
ствования, что приравнивается к 
управлению транспортным средством 
в пьяном виде. Начат административ-
ный процесс. Мотоцикл изъят и поме-
щен на штрафстоянку.

СТОП НАРКОТИКИ

В Бобруйске 
ликвидирована 
нарколаборатория

Оперативники наркоконтроля за-
держали 34-летнего безработного бо-
бруйчанина. При осмотре его домо-
владения обнаружено помещение для 
выращивания наркосодержащих рас-
тений. У фигуранта изъято 15 кустов 
конопли, несколько граммов марихуа-
ны, а также оборудование: освети-
тельные приборы, система вентиля-
ции и полива, таймер, семена канна-
биса и удобрения, полимерные емко-
сти с грунтом и два гроубокса (палатка 
для выращивания растений, которая 
в отличие от теплицы устанавливается 
в помещении).

Задержанный утверждал, что вы-
ращивал «зелье» для собственного 
потребления. Следователями возбуж-
дено уголовное дело за незаконный 
оборот наркотиков. Устанавливается 
причастность фигуранта к сбыту нар-
котических веществ. 
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Гороскоп на неделю 
(29.05–04.06)

ОВЕН
Следует вернуть-
ся к отложенным 

делам, как профессиональ-
ным, так и личным, и завер-
шить их. В противном слу-
чае вероятно возникнове-
ние конфликта. Звезды не 
рекомендуют сейчас давать 
и брать деньги в долг.

 2
ТЕЛЕЦ
Спокойная неде-
ля. Некоторые по-
лучат неожидан-

ную весть от дальнего род-
ственника или старого дру-
га. Период не слишком 
хорош для романтических 
встреч, а также любого ро-
да поездок.

 2
БЛИЗНЕЦЫ
Череда беспо-
койств и волнений 
будет связана с 

делами семейными. При-
дется устранять крупный 
аврал на работе. Проявите 
терпение, полагайтесь на 
собственные знания и опыт.

 4  2
РАК
Пора действовать: 
любые экспери-
менты и проекты 

приведут к отличному ре-
зультату. На работе можно 
смело предлагать самые 
«сумасшедшие» идеи, до-
биваться более высокой 
зарплаты или должности. 

 1

ЛЕВ
Лучше отказаться 
от ответственных 

мероприятий, не время для 
профессиональных дости-
жений. Хороший период для 
отдыха с семьей или люби-
мым человеком. 

 3
ДЕВА
Дев станут бук-
вально преследо-
вать грубые и не-

далекие люди. Держитесь 
от них подальше. Зато до-
ма – полная гармония и вза-
имопонимание. Воспользуй-
тесь этим, если нужно обсу-
дить важный семейный во-
прос.

 29  4
ВЕСЫ
Вы переделаете 
массу дел и на ра-
боте, и дома и бу-

дете иметь все основания 
гордиться собой. Однако 
может нахлынуть носталь-
гия. Постарайтесь отвлечь-
ся от грустных воспомина-
ний, отдохнуть. 

 31, 2, 3
СКОРПИОН
Вам сейчас проти-
вопоказана неуем-
ная деятельность. 

Если не будете дозировать 
активность, можете довести 
себя до сильнейшей устало-
сти. Также не рекомендует-
ся вкладывать деньги, де-
лать крупные покупки. 

 4  29, 1

СТРЕЛЕЦ
Неделя может по-
дарить немало при-

ятных минут. Только не сто-
ит искать союзников среди 
коллег. Весь позитив сосре-
доточится дома, в общении 
с близкими. Удачно пройдут 
семейные торжества и про-
чие мероприятия.

 31
КОЗЕРОГ
И на работе, и в 
семье Козероги 
будут безусловны-

ми лидерами. Любые дела 
под вашим руководством 
пойдут успешно и приведут 
к отличному результату. 
Только не давите на окружа-
ющих своим авторитетом.

 1, 4  29
ВОДОЛЕЙ
Не стоит рассчиты-
вать на чью бы то ни 
было помощь. Члены 

семьи, друзья, коллеги будут 
заняты собственными пробле-
мами. Возможно, придется пе-
ренести дела на потом. 

 1, 2  3
РЫБЫ
Семейные Рыбы 
получат возмож-
ность укрепить 

свой брак, а те, кто пока 
одинок, – завязать романти-
ческие отношения, которые 
способны перерасти в се-
рьезные и долгосрочные. В 
финансовых делах прогрес-
са пока не предвидится. 

 1  31, 3

Растущая Луна. Хорошее время для смены места работы или даже сферы деятельно-
сти. Возрастают удачливость и везение, можно заключать сделки, подписывать 

контракты, вкладывать деньги. 
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